

This decorative border consists of a repeating pattern of stylized vases and a central circular frame. The vases are tall and slender with flared bases, rendered in a dark, textured style against a lighter background. They are arranged in a staggered fashion along the top and bottom edges. A large, simple circle is positioned in the center of the border.

Salton改題 8-10
5 Sep '76. 194

Eld; KouMUKAI
354, KameyamaHIMEZI,
Japan 0

イオレ通信
発行 姫路市かめ山354
向井 序
通信連絡一切は
大阪市西淀野町田2-12-2
泉原文化 サルートンへ

高畠（藤井）信一さん

今日岡山の藤井信一君の死の通知に接しました。このハガキがきた。七一年四月七日なつた川松島代吉さんのお追悼文集へ版を頒く(ぼくが編集発行した)。これまで川部幾重さんの手許にある。ほん方にあ頒けます)。一夏の写真で、小松さんとならび、ゆったりと懇ぐみして、男のやさしさと懶母しさそのものをあらわして、じつにこちらをみつめている偉丈夫。それがぼくの脳裏にある高畠さんの面影である。この空真をみるとぼくは戦後アナ連の分裂前後の時期、運動がもつとも細々として途絶えかけようとしたその頃の、高畠さんの肩にかけられたものを思い出す。現在の渾身がもしその頃僅に灯を守りつけたことによつて、それを火種としE部分があるとするならば、高畠さんは失して忘れられてはならぬ一人である。とともに別してぼくは、岡山から発行の平民新聞編集の方の月二回通つたこともあつて、一改思い出が深い。

高畠さんは昨年の12月25日、10年ぶり位に訪ねていつて逢つた。そのとき、とびとびで不充分ながら、その波瀾万疊へだがそれが高畠さんの口から語られると、ゆるやかな起業の仕のうねりのようにおだやかだったが、一の生涯の思い出をきいた。そのとき、発声がかくれていて、一噴全くしゃべれず水も漏らなかつたということをきいた。それどころで自分の治療でなあした。いま自分が死ぬとたちまち困る人たちをかかえている。あと何年かはどうしても死ぬないのでがんばつてかきたい。

イオムの意味はエスペラント語でへちよつとだけの//といった不定量を示す相関詞である。一九四七年二月ぼくは山口英からに柳井秀・高島洋・生田内うが加わった詩人集団イオム同盟をつくり、詩誌イオムを刊行五九年で廃んだ。六五年二月ぼくが個人通信を出しはじめたとき、それはヘイオム通信//となつて約七年140号になつた。七二年十二月、山口・高島・ぼくも同人に加わつて神戸から思想と文芸誌・季刊ヘイオム//が出来るようになり、141号からサルートン通信と改題することとした。そのヘイオム誌//がこの六月廃刊となつたのを機会に、再びこの個人通信をイオムとする。サルートンも約四年五十数号出して、いっしが呼びなれ、何といい愛着があるが、久しごりに題字をかきながら、その字体など、何も考之ずに指先があほえているまことにすらすらかけて、やはりイオムの//がなつとがんばく。今後はサルートンに続くものとして、どうかよろしく。

(上段左端より)とほ、男たちだけ//女たちの思いやくらしと関係なく、ひとり合戻//さわい//いる、それゆえせりせい世界の半分程度の回題ではないのか//「男たちだけ//つくりあげた女不在の世界を、それは悪い、あれがよいと、男たちだけ//あざつらつているからこそ、女たちは無関心//うごる見えない。それをの方に原因があると思ひこんで、男自身、おのれのひとりよがりの問題に全く気が付いていないのではないか。』

をどのように覺醒させるか」を求めるまことに、「女たちにひとつ何がもつとも关心事であり問題であるか」そのことによる革命・変革とは何か「を男の問題とし考えねばならぬのではないか

(この仕し方ではキレイコトする)、へちの政治への無関心こそが、男たちのいう革命のキノボイントであり、すくなくとも重要な示唆としてつきつけられてゐる集義／＼として、謙虚に受けとめねばならぬことではないか。——ということである。

それからもうひとつ、——へ男と女とのそれちがい／＼としてあるへ女の世界／＼あるいは、前号の⑨でかいだ問題——この例はやゝ説明不足のまゝ提出したので誤解を生じたかもしれない——についてである。

ぼくはそこで、それを、おんなのすばらしさく男たちの観きみることのできない、おもいはがりえない性つまり暗井にあかれた虫石が何かのはずみに、きらりとひかるそのようだ。宝石を見ることはできなじまでも、一しゆんにして世界をひかりがでやかせる一筆のことのふどうきの問題である。多くの女たちがこのことに気付かず、男たちの多くは、そのふどうきのおもいをかくして「女をおとしめる」ことの例として使つてゐる。が男たちが、おのれの世界を睥睨して、やの光を卒直なすがたで講嘆するところから、男のいう革命は、眞正革命への道を歩みはじめるのである。

あやじまつから

（）沖縄久米島への旅、台風がきてすこし予定より早く、十日たつまで帰つてきただが、その印象は日々深く豊かだと感じていて。ほくの生産のひとつエポックになるよう気がする。金次の大さんが同行で、ほくは精神的にとても助けられた。そしてその人柄に感心した。このことについては改めてかく。

富村さん、仲村渠さん、宮城さん、佐伯さん、野嶺さん、西村さんその他の方々ありがとうございました。往復とも船はちつともゆれず、船酛するものなし。みんな泡盛党になつた。

（）ミー書房から、新刊で、逸見吉三著「墓標なきアナキスト像」B5二四五頁千五百円が出た。

この刊行には、用へは全く無縁のだが、これは雑誌現代の眼に、逸見さんの著などをもとにして、ばくが書いたものだ。逸見さんが書いたように「一と/orう若干の文録と、逸見さんらしくということではなくこし自分の心情投入をセーブした面もあるが、ともかくぼく自身の当時の力を、すべて投へして一生懸命かいしたものである。すこし出版に要る事情があつてへあそらくこの出版をせました人は、どうもに難直つても、ぼくへうらしくろめたりを、くわいだろう」、一冊の本も実際をうけてしなじ。僕自身本屋でかうとこうわけなので、日頃いろいろなものを見話をうけたり、又、執筆上で教示や資料を頂いた方に贈呈することができなくて申しわけない。とくに三四年前、その刊行のせつはおれ代りに送ると約束して、運動史の年表つくりのために調査表に力頂いた七八十人の先輩同志の方たは、連絡をおわびする。そして、ぜひよんと下さないとお願いする。

（）いま「直接行動」の創刊号、二号と連載している「墓標のないアナキスト群像」統一へ大逆事件の周辺で、や三年前? 現代の眼に半年ばかり連載したへ続墓標のないアナキスト群像へこれは向井の名でかいしたのは、このミーから出た本の内容と連続して前後にあるものである。

（）ごく大ざっぱに云うと、ものごとに付して、二つの対応の仕方がある。たとえるならば、ペピンボンとヘキヤッチボールである。ぼくらはあまりはつきりとは自覚せず、対手の上で、その二つを交互につかひわけたり、その変化的なやり方をとりませて日々を暮していくわけだ。ところで、相手が意図してか、しない今までか、ともかくピンポン球がぼくのオヘと打ち込まれてきた。キヤリィボールなら球をうけとめて、相手がうまく受けれるようになげかえすところだが、ピンポン球は相手の虚をねらうて、はげしく打ちかえすのである。投げかえしたら宙にうってサマにならぬだろう。つまり、ぼくはうつかりピンポン球をうけとめて、持ちもあらしもならかえすところだが、ピンポン球は相手の虚をねらうて、はげしく打ちかえすのである。投げかえした結果、投げかえすところへとなことをやつてしまふことになつた。それが本日の別についた一枚で、我ながらひどい内容だった。とつてこれをかくつ

とで、じゅうが胸のなかのモヤもやがはれた――とうとも事実、しょせんぼくは行いました聖人ではなく、ほんとにいやらしい小人だ。

一部の報じて、事情を知った方に同封する。

（）もし、こゝとヒンボン球がはげしく打込まれてきたら、ぼくはすぐやくその目から放れて、球がどこかへとぐでいくのかまがせる。球のはらるのにまがせる。もう大丈夫だ。

（）九月十五日、午前十一時から夕刻まで、半日だが永らくやつぱい石川文庫の整理をやりたいと思う。体を空くへは手伝つて下さるませんか。住所等判じなければ、地図を送ります。ハガキ下さい。よろしく。

（）今日はパンツ半の田舎づくりと、昭和初期のビラなどの今昔をやるつもり。

（）八月一ぱい休んで、サルートンでの毎週土曜午後からの読書会と雑談夕食会を、九月田中(11)から再開します。どなたでも参加可。その日午後六時ごろから八時ごろまで、たまにまわねてくる長崎青旅さん、テナーサックスのソロ演奏を、みんなで聞く会をからくもり。すぐそばの公園へ出かけて、野外音楽会。コーヒー付ニ五百円?、その收入はもう入ウリ企画へのカンパ、こうわけ。前回ジャズの好きな友人など誘いあわせてゼひどうぞ。

（）まあ、十五日から六時から、大阪駅向い旭屋のウラ、大メガ喫茶店でも、やることになつて。こちらの方へもぜひ。(日時、わかればおしらせします) その他、15日までの島在中、京都、大阪、神戸姫路などで、それをやらせてくれるとこうあれば、どこへでも出かけしていくと云つて。ギャラは例えばコーヒー二百円だとするとイヤージ料50円位を加えて、10人でも15人でもその分だけをもらうという形。それはみんなW.R.へカンパすると云つて下さい。どこが受け入れてくれるところありますか。助つ人を! （）16日東上の途中、彼は静岡に古より、大杉の墓前祭ですこしの時間でも滞在したことつている。

（）ぼくもこの日、東京から帰路、静岡の墓前祭に参 加しようと思つて。

（）この墓碑建立のカンパは、もうあとすこしの長い込みにはいつてして。回数ニユースをどうん下さい。

（）そして、できれば一口五百円のカンパを!

（）へ直接行動へ二号アングルがほつぼつとされて、好評のようなのでよろこんでいる。苦心したへ仲間のこころとくにII)で、ぼくのかこへ大逆事件の周辺でヨレが、ついねじな手紙つきで感想が書かれてくると、その日、一日中、もつとしつかう、次号も、早目に準備にとりかゝろう。とおなづかる。

（）賊政的窮乏が、や、眼にみえてくるようになつたので、このイオム通信の送付も、通信費節約で減らすことになるだろう。いま送付用封筒へ切手貼りを貰つてこられるのは二百余入。封筒をかこへ送つてこられるのが同じく二百余人。できれば宛名記入、50円貼付の封筒を送つて下さる。合計一ヶ月にのりと。8月31日

お水をえして瓶をがらぬかるみにはまつた感じ、ここにからでていた顔を
かみ血だして、こんなたつまくの私債は一体、何がどういつて用ひつた形。カ一

（三）書店／＼墓標などアナキスト像
三番一さめぐる私的な問題

① 夕来島が帰つた翌日、Y君それから半年ぶりにY君が訪ねてきて、「ああどうしてなんやしなど歴談した。その時、Y君が「あ、本、買いました」と云つたことから、八月十五日、首記の本が出たことを、ぼくは知つた。その翌日、簡易書留の書簡で白井新平へ以下(氏とよぶ)さんから、八月八日、ぼくが出した向合に対する返事きうせとつて。

② (氏の手紙は、無礼でひどいものと思われた。しかしこれについて否応なくことは、泥試合に自分を引きこむことであり、(氏のいやらしさに自分をおとしめる)こと意外ならぬ」。ゆうゆうと氣にやせるのをばらせるこどもなるが、一方でYさんEさんなども引合に出でなくなつて、最後のじばかりのはなむけにもなる一とじうことと、ぼく一人がだまつておればすることだーと考へた。

③ そう思つたものの、ぼくは、すっかり中の中がイヤになつた。馬鹿々々しかつた。(氏だけはやはり見逃すこと)で、ぬと思つた。E氏やH氏は走令で、ぼくとしてはたゞ氣の毒とさうだけで、その手落ちやぼくへの非礼を黙殺できる。(氏はここ数年との戦力? によって東京の運動關係に首をつっこみ、その筆力? によって過去の自分が一時期(約七八年)躍した運動の流派の正当化と、他のすべてのもの講説のために、精力的な自己顯示の情熱を傾むけている。)ぼくは(氏がその個人誌にかくもべたところ、びっくりするほど過敏な、敵がじきを飛らさまで手紙をもらつて)ことがある。それ以後S氏は來阪してもぼくと連絡しなくなつた(つまりS氏は、敵にするから、ばなかなか力をもつた、その上あの手この手の策略をたうそれば、ぼくなどともかなかめ相手というべきで、それゆえ一そらぼくへの無禮を免るすべがない)。

④ そこでぼくは、ひとつの暗をした。八月二〇日までDまつて待つてみよう。もしさの向にへ墓標なきアナキスト像^{レバ}が、たとえ一冊でも寄贈されてもうら、それでよいとして、馬鹿になりきうつ。誰の名前であろうと、ともかく世人の人にひろく、ぼくの書いたものがよまれるとこうことをみろこび、逸見さんにも、よし本ができましたね、といや味でなくわかるときを待とうとするのである。そのことを心ひそかに期待して、日時がすがた。今これを書き出したのが八月三十日午後十一時三〇分である。そして、事情のしらぬ読者にはあまり判つておらずことを考えず、ごく簡単に、ことの本緒をかき事情通の方があれこれ憶測されたり、(氏側からの情報だけで判断されることに対する、ぼく自身の、

「『現代の眼』に免責券の署名で發表され正文までは
表記されてゐるが、免責券の二行目には書かれてゐる。筆者

著作権はすべて逸思甚くにあると解じてしる。誰か代作したかは問題でなし。その向の曲筆舞文、錯謬すべて署名者にあつて代作者になし。(一々三者に於いてはその限り。だがぼくと逸思甚くへ一当初執筆を終りきのうときの事情や雑談連載中にナルートンへきて、調査の資料あつめ、原稿書きをさせ半仕つてくれたおじ伊庭たちをもタメテはふくめて一それゆえS氏も一がどう主張するのはおかしくはないか) S氏代作者はこの労力の報酬はすべて、その発表時に

要領している。——おしかに誤差として見えて、かくはがきは代をねじてではなれ。
原稿片の一部をうけとつた。これを共著だと主張することも印税のことなど、著者がそれを承諾しないものと考へて、又は、うけとつた

いじ一へ H氏はこの出版の話に未だとき、ぼくが現行本編社契約通りこうつたことをきき、なつとくして帰つてしる。だから前回どうか違約である。問題は H氏が、多分そんもの無視しようと仕合によいカツコして吹ふいたちがいなうとこうと、一句應がこの出版を許すのは、大正・昭和を経て最もアナキストらしく一生を生きた「吉田やく一墓碑銘」として魚町の古著の本が一枚あつてもよい、是非送ること願つたから——そこことはもつともだ。そしてそれをからむけの生前の面倒をみ、自由に筆がとれる時間も与え、随時お詫びするなどして、ほんとうに自分でかいたものを出すよ。うな、物心両面の援助を H氏がやつてこそではなし。か。代作? のものを自分の名で出すといつて一言い流行歌手まがいの署名が、果して眞の墓碑銘だとするならうしろへ H氏へのおもいやつはアルジヨア的だ毒されでいる。そればかりが実現せしめている。

とにはならぬ。だからこそ、E氏がうよつと
でもほくの原稿に手を入れることで、実質的共著と
することを條件にした。手を入れない不備なものさ
出すことを取りやめた。それはほくの方では決
してない。

E君と六本木で会つた際、もし君が共著で印税折半
でなければやらでない、といつたら、それは文筆業
者として筋違いの要求とへねつけていたろう。この
時この件について何も本わなかつたEー六本木
へいつたのはE氏の自伝出版について、E氏よりい
ろいろ相談をうけ、大阪でも生郎益太郎さんなどを
たずねて、その結果、S氏とE氏とは年來の仲でさ
あり、その個人誌でE氏のことが専度を登場する
というような事情から、S氏居宅六本木へとの出版
たつりでの便宜供与をE氏に代つて懇請するE君だ
った。その結果、半自費出版でE氏が二十万円す
つた。それは再版されるほどに売れ辛いS氏には財
政的弊害(労力は別として)をかけなかつたと思う。
E君に代へて自費前半は、S氏よりお前書き書きもど

本居宣長著「日本書紀傳」卷之三

が出来たから金庫を開け、キーストロック十五万円。毎月の支度費は四千五百円。